## **EDITORIAL**

Presentamos un nuevo número de la Revista Integración y Cooperación Internacional en un intento de colaboración con la difusión de investigaciones que aportan a la comprensión del mundo actual. Ante la complejidad de los escenarios internacionales se necesitan los análisis de los especialistas que nos ayudan a conocer las diferentes dimensiones de las problemáticas internacionales.

Así, para enriquecer la comprensión de los diferentes ámbitos donde se implementan estrategias internacionales, proponemos el artículo "Córdoba en el mundo: El devenir de la paradiplomacia provincial y municipal y su participación en redes transnacionales" de Natalia Alejandra Sánchez y Federico Trebucq. En este artículo los autores analizan la gestión externa de la provincia argentina de Córdoba, y de su ciudad capital. Con un recorrido por la participación de ambas entidades en redes transnacionales se proponen identificar patrones comunes y divergentes en las estrategias de internacionalización de la provincia y la ciudad. La participación de actores no centrales en las relaciones internacionales sigue siendo una temática muy estudiada que necesita ser comprendida y actualizada en forma permanente.

La segunda lectura propuesta en esta sección de **Artículos** es el trabajo de Saia Ben Bouker, investigador marroquí especialista en asuntos iberoamericanos, titulado "Las relaciones económico-comerciales entre Marruecos y Argentina (2007-2021): Estado de situación y perspectivas de cooperación". Ben Bouker sostiene que los resultados obtenidos a nivel del intercambio económico-comercial entre Marruecos y Argentina reflejan un estancamiento real pero paradójico con respecto a la larga duración de las relaciones político-diplomáticas entre ambos países, de más de medio siglo. Con este diagnóstico, propone un cambio estructural en las visiones que deberían imponerse para promover el crecimiento económico bilateral y optimizar el potencial que ofrece cada parte a la otra.

Para cerrar la sección, Melisa Solange Wilson aporta su escrito "El camino hacia el Estatuto de Ciudadanía del MERCOSUR. Una referencia al caso de Argentina y Uruguay". Aquí la autora analiza el rol de la ciudadanía en el proceso de integración del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) recorriendo los avances que se han plasmado en el Estatuto de Ciudadanía. Luego, detiene su mirada sobre el impacto en las ciudades fronterizas de Concordia (Argentina) y Salto (Uruguay), unidas por el río Uruguay, y las prácticas de los actores sociales en la frontera. Estas dos ciudades comparten intereses y actividades y la coordinación bilateral estuvo destinada a proporcionar procedimientos y soluciones a los problemas de tráfico fronterizo de personas, vehículos y bienes, para promover la cooperación, integración y el desarrollo de las áreas de frontera.

En la sección **Comentarios** proponemos el análisis de Tatiana Pizzi Reynoso sobre el caso del salar de la Cuenca de Salinas Grandes y Laguna de Guayatayoc y la explotación del litio en esta zona. La autora considera que tanto la economía política como la ecología política son claves para comprender y comprometerse con las formas en que las dinámicas del cambio climático moldean y son moldeadas por el mundo rural. Con este presupuesto se identifican algunas líneas discursivas que proponen un control más democrático sobre los caminos hacia la sostenibilidad y la defensa del concepto de "Buen Vivir".

En la sección Reseñas contamos con dos colaboraciones que acercan productos editoriales recientes y muy vinculados con la disciplina de las Relaciones Internacionales.

En primer lugar, la reseña de Gisela Pereyra Doval del libro coordinado por Martín Vicente y Mercedes López Cantera en 2022 y editado por Prometeo "La

Argentina y el siglo del totalitarismo. Usos locales de un debate internacional". El libro es un aporte desde la Ciencia Política para el análisis de regímenes y ayuda a explicar, además del totalitarismo, conceptos como atlantismo y eruoasianismo en las coyunturas actuales.

Luego, la reseña de Camila Abbondanzieri del libro "Financiando el desarrollo. El rol de la banca multilateral en América Latina" de Christian Asinelli, Editorial Vértice de Ideas, de 2021. El libro propone una estrategia novedosa para abordar las relaciones entre los Estados de la región y los bancos de desarrollo y las distintas aristas que componen la problemática del financiamiento del desarrollo. Basado en la tesis doctoral del autor, esta investigación afirma que el accionar de la banca multilateral es consecuencia de la relación que se establece entre los gobiernos y los bancos, y que no se explica solamente por la lógica de la oferta o demanda de créditos.

Esperamos que los artículos de este número sean una invitación para problematizar los análisis, dando pie a nuevas y fructíferas soluciones a los problemas sociales que se vislumbran detrás de cada realidad abordada.

Mter. Marta Cabeza - Mter. Vanesa Castello